
$6 mil millones 
para renovación de 
buses aportará el 
Gobierno Regional

PROVINCIA PENQUISTA Y DE BIOBÍO

El remo tiñó de plata y bronce a 
la Laguna Grande 

El monto más grande aportado, 
hasta ahora, para impulsar la 
renovación de buses que prestan 
el servicio de transporte público 
en el Biobío destinó el Gobierno 

Regional. 
Proyecto busca el recambio de 132 
máquinas: 87 de ellas para el Gran 
Concepción y 45 para la provincia 
de Biobío. 

La iniciativa se enmarca dentro 
del Programa Especial de 
Renovación de Autobuses.

Recambio de 87 máquinas en el Gran Concepción.
Jurel retoma 
protagonismo 
en el mercado 
exportador 
pesquero del 
Biobío 

El proyecto  “Puesta en valor del patrimonio muralista de la Región del Biobío y el aporte del artista Gregorio de la 
Fuente”, el cual es ejecutado por la UdeC y contempla diversos hitos y acciones.

Presentan iniciativa que destaca riqueza patrimonial de los murales 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JADILLE MUSSA  
Académica de Arquitectura y Paisaje, U.Central.

Todos esperábamos con ansias 
las lluvias, pero cuando llueve pa-
san cosas en el ambiente. Uno de 
sus efectos es el aumento de pas-
tos, lugares propicios para que las 
mariposas y mariposas noctur-
nas -más conocidas como poli-
llas-, depositen sus huevos y se 
transformen en larvas, que consu-
men estas plantas, lo que tam-
bién es un equilibrio biológico 

linizar las flores que abren de no-
che, son excelente fuente de pro-
teína para muchos animales, entre 
ellos nuestras mascotas. Enton-
ces, aclaremos que las polillas 
grandes no se comen la ropa, no 
son peligrosas y son fuente de pro-
teína para la alimentación, si to-
dos esos argumentos no son sufi-
cientes y aún quiere sacarlas de su 
hogar, me permito recomendarle 
lo siguiente, lo primero apagar la 
luz de sus habitaciones e instalar 
luces solares en el jardín o terra-

za para llevar a las polillas 
fuera de su habitación, colo-

car mallas en las ventanas 
que no permitan el paso de esta, 

ya que seguirán estando hasta el 
verano y esperamos que además 
haga mucho calor por lo que las 
ventanas abiertas será parte de 
nuestra necesidad y para que no 
entren podemos colocar unos dis-
tractores de flores como lavandas, 
romero o caléndula, también pue-
den utilizar hojas de varias plan-
tas y frutas como poner clavos de 
olor en naranjas y limones, hojas 
de laurel, eucalipto y tomillo. Ade-
más de espantar a las polillas, 
nuestras habitaciones tendrán un 
olor muy agradable.

para después hacer un proceso 
que se llama metamorfosis y con-
vertirse en mariposa. 

Cómo verán no todas las mari-
posas tienen colores, forma que 
usan las diurnas para camuflarse 
entre las flores y no ser depreda-
das. Entonces, estas “polillas” que 
acordamos que eran mariposas 
nocturnas no necesitan tener co-
lores, ya que si fueran coloridas 
destacarían en la noche y serían 
consumidas fácilmente por de-
predadores. 

Pero, ¿por qué entran a 
nuestras casas o departa-
mentos?, esto se debe a que 
ellas que se orientan con la luz, 
siendo criaturas principalmente 
nocturnas, las polillas evoluciona-
ron para viajar siguiendo el brillo 
de la luna, empleando un método 
denominado orientación trans-
versal. Lamentablemente la evo-
lución de las polillas no pudo pre-
venir la existencia de luz eléctri-
ca, que en algunos casos está las 
24 horas prendida, un despilfarro 
de recursos, pero esa es otra his-
toria. 

 ¿Son peligrosas?, claro que no, 
es más, son muy beneficiosas para 
el medio ambiente, además de po-

Las polillas evolucionaron para viajar 
siguiendo el brillo de la luna, empleando un 
método denominado orientación transversal. 

Polillas ¿invasión  
o bendición?

MARCO TERÁN  
Director de Desarrollo Digital de País Digital.

Un antiguo proverbio chino nos 
dice que la experiencia del pasado, 
si no cae en el olvido, sirve de guía 
para el futuro. Esta frase toma mu-
cha relevancia en la actualidad, en 
una época en la que estamos in-
mersos en cambios tan acelera-
dos en el área tecnológica con 
avances sorprendentes, que mu-
chas veces nos olvidamos de los 
conocimientos que nuestras per-
sonas mayores nos pueden brindar 
y en la que algunos sectores no los 
consideran como integrantes 
de la era digital. 

Las lecciones de supera-
ción que hemos visto en adul-
tos a través del programa “Conec-
tando Territorios”, nos han revela-
do que una vez familiarizados y 
empoderados con herramientas 
tecnológicas del siglo XXI, ellos no 
sólo han sido capaces de mejorar 
su calidad de vida, sino que ade-
más les ha significado ser un valio-
so aporte para sus comunidades. 

Apoyar a nuestros mayores para 

digital del siglo XXI. De esa mane-
ra, como sociedad seremos más 
críticos, éticos y creativos.  

Considerarlos y sumarlos a esta 
era significa un mejor aprendizaje 
clave para la prosperidad perso-
nal, familiar y comunitaria. La in-
vitación es que cambiemos nuestra 
visión hacia la sabiduría de las per-
sonas mayores y a mirar a todos 
con aceptación y agradecimiento.

que adquieran competencias y se 
transformen en ciudadanos digita-
les, es brindarles nuevas oportuni-
dades y permite que los más jóve-
nes adquieran experiencia. Tal 
como lo señala el Estudio “Radio-
grafía Digital de Personas Mayores” 
(2021) realizado por Fundación 
VTR, donde el 84% de adultos ma-
yores realizó trámites digitales y 
que el 86% declara que Internet le 
permite acceder a conocimientos 
a los que no tendría acceso de otra 

forma.  
La Organización de las Na-

ciones Unidas para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cultura 

(Unesco) asegura que, con la in-
fluencia de Internet en nuestra 
vida diaria, la sociedad se ve forta-
lecida. Por lo que, el aprender de 
nuestras personas mayores, per-
mite tomar conciencia de quiénes 
somos y nos ayuda a comprender, 
analizar y utilizar sus conocimien-
tos; mismas herramientas que per-
miten forjar la base del ciudadano 

Un antiguo proverbio 
chino nos dice que la 
experiencia del 
pasado, si no cae en el 
olvido, sirve de guía 
para el futuro.

Ciudadanos digitales

Chile sumó nuevas medallas en 
San Pedro de la Paz en el marco de 
los Juegos Panamericanos 2023. 
El equipo de remo de cuatro pares 
cortos masculino obtuvo la presea 
de plata. Asimismo, el cuádruple 
par damas alcanzó la plata con 
las hermanas Abraham y las Hos-
tetter a la cabeza. En tanto, el ocho 
masculino agregó una presea de 
bronce para el país.  

 
 

IND Chile @INDChileOficial 
“¡Plata para Chile! Melita Abra-
ham, Antonia Abraham, Christina 
Hostetter y Victoria Hostteter lo-
gran un nuevo podio para el remo 
en los Juegos Panamericanos que 
se desarrollan en la Región del Bio-
bío ¡Vamos, vamos! #ChileCompite 
#ElLegadoComienza #Santia-
go2023”. 
 
Víctor Alex Flores 
@victoralexf 
“¡DOBLE PLATA PARA CHILE EN 
REMO! El Team Chile se llevó am-
bas preseas en la prueba de cuatro 
pares de remos cortos femeninos y 
masculinos. #Santiago2023”. 
 
Esteban Ramirez 
@esteb4nramirezj 
“Orgulloso de ellos!!! Doble medalla 
de plata para Chile en Remo!!!! 
#Santiago2023 #Panamerica-
no2023 #Remo #TeamChile”. 
 
Federemo @FederemoCL 
“Hoy es el día, comienzan las fina-
les para Team Remo Chile, cómo 
Federación solo desearle los mejo-
res deseos sabemos que lo darán 
todo estos últimos días en #SanPe-
droDeLaPaz. Mucho éxito en estos 
#JuegosPanamericanos #Santia-
go2023 todo Chile está Orgullosos 
de ustedes!!!!”. 
 
Osvaldo C. Vento Montiller 
@CMontiller 
“Desde Concepción el #Remo nos 
regala la alegría de un oro con el 
ocho con timonel. Es el tercero de 
#Cuba en los Juegos Panamerica-
nos de #Santiago2023. ¡Felicidades! 
Seguimos sumando. #DeporteCu-
bano #MasRetosMasCompromiso”. 
 
Pablo Benítez @pbenitezuy 
“#juegospanamericanos2023 
#remo Ceremonia de premiación 
de Leandro Rodas y Esteban Sosa 
Medalla de plata. Dos remos lar-
gos sin timonel. La 1ª medalla de 
Uruguay en #Santiago2023”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Dentro de cada hogar de nuestro país uno de 
los temas que más se conversa es la cantidad 
de comida que “se pierde” de manera mensual. 
Descuido, exceso en las compras, entre otras 

razones dan pie a esta realidad que luego trae al pizarrón 
la idea de que este desperdicio es evitable.  

Es acá donde asoman los nuevos espacios de recupe-
ración. De hecho, en el Biobío hasta 3 toneladas de fru-
tas y hortalizas mensuales se proyectan recuperar con 
los 6 microbancos de alimentos que estableció el Pro-
grama Elige Vivir Sano y la Seremi de Desarrollo Social 
y Familia en la Región.  

“Los microbancos es una iniciativa que busca evitar 
que exista desperdicio de alimentación que está en buen 
estado y que pueda hacer frente a los temas de seguri-
dad alimentaria que vive nuestro país. En ese sentido, el 
Ministerio de Desarrollo Social y Familia, en conjunto 
con Elige Vivir Sano, con la Corporación del Observato-
rio del Mercado de Alimentos y con la Asociación de Or-
ganizaciones de Ferias Libres, firmó un convenio. Esto 
ha permitido recuperar alimentos que estaban en buen 
estado y que es donado, en este caso, a comedores po-
pulares y algunas residencias, junto con distintas insti-
tuciones”, señaló el seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia en Biobío, Hedson Díaz. 

Los microbancos son una iniciativa colaborativa que 

Recuperación de alimentos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Crisis climática  
  
Señora Directora: 

El reciente informe del Grupo Intergu-
bernamental de Expertos sobre el Cam-
bio Climático (IPCC) de marzo 2023 
alerta que el aumento global de las tem-
peraturas está avanzando rápidamente 
“El mundo ya se ha calentado +1,2°C des-
de el periodo preindustrial y alcanzare-
mos los +1,5°C probablemente en 2030-
2035” pero aún es tiempo de cambiar el 
rumbo. El llamado es a actuar de manera 
inmediata, pues cada acción tendrá un 
impacto en mitigar la amenaza que en-
frenta la humanidad. 

 El reto de consolidar actividades pro-
ductivas que aporten a nuestro desarro-
llo, pero reduciendo nuestra huella de 
carbono es una tarea que exige de accio-
nes inmediatas y ambiciosas en toda la 
cadena de valor. Y es que el calentamien-
to global, y su amenaza a nuestra forma 
de vida, la biodiversidad y recursos vita-
les como el agua, nos exige proveer solu-
ciones holísticas y abordar el problema 
de forma integral. 

 La gestión ambiental debe procurar la 
corrección de las externalidades negati-
vas que las actividades productivas ge-
neran sobre los componentes ambienta-
les. Por esto resulta una herramienta con 
un gran potencial para contribuir a que 
diversas industrias transiten hacia una 

operación sustentable. 
 Una gestión ambiental sólida requie-

re implementar proactiva y temprana-
mente acciones que se extiendan por 
todo el ciclo de vida de los proyectos, te-
niendo la naturaleza como un elemento 
central. Resultará necesario, en este pro-
ceso, lograr un profundo conocimiento 
del entorno ambiental y social, su inte-
racción, relevancia, su proyección, sus 
riesgos y amenazas, para converger en 
forma resiliente y en conjunto hacia los 
cambios actuales y venideros. 

 El país, además, está impulsando re-
gulaciones que están en sintonía con 
las urgencias climáticas, y que exigen a 
la industria contar con estrategias 
proactivas para que su gestión y gober-
nanza (ESG) opere en sintonía con esta 
evolución. 

  
Sandra Toro 
Arcadis 
Empleabilidad  
  
Señora Directora: 

Con casi 9% de desempleo en el país, 
según la última Encuesta Nacional de 
Empleo (ENE), elaborada por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), estamos 
preocupados. Estos datos son comple-
jos, sin embargo, la ocupación informal 
nos parece necesaria de analizar. Y es 
que se registró un aumento de 0,3pp, 

ubicándose en casi un 27% de la fuerza 
total, donde la fuerza laboral femenina 
destaca, pues las mujeres ocupadas en 
trabajos informales aumentaron en un 
4,6%, mientras que los hombres se ubica-
ron en un 1,5%. 

La pregunta es obvia: ¿por qué las mu-
jeres trabajan en mayor medida en la in-
formalidad? Y la respuesta también: por-
que en Chile la conciliación trabajo y fa-
milia dista mucho de poder generar un 
ambiente laboral que permita compati-
bilizar ambos aspectos”. 

La conciliación trabajo y familia, es 
necesaria para mujeres y hombres. Sin 
embargo, en la práctica, pese a contar 
con la norma NCh3262:2021, sobre Ges-
tión de igualdad de género y conciliación 
de la vida laboral, familiar y personal, no 
se ha avanzado lo suficiente. Por eso, 
desde SOAINT, estamos trabajando en la 
certificación, aplicando la norma y la po-
lítica para contribuir positivamente en 
este balance y alcanzar la igualdad de 
oportunidades sin discriminar. El traba-
jo informal genera precariedades como 
la falta de acceso a derechos laborales. 
La sociedad en su conjunto debe buscar 
este equilibrio. El equilibrio es posible y 
la corresponsabilidad familiar debe ser 
el foco para avanzar.  

  
Josefa Poblete 
 Soaint

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se financia gracias a un convenio entre el Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia y Elige Vivir Sano con la Cor-
poración Observatorio del Mercado Alimentario (Code-
ma) y la Asociación Chilena de Organizaciones de Fe-
rias Libres (ASOF), con la cual se recupera alimentos sa-
ludables en buen estado que hasta hoy se perdían en 
ferias libres y mercados locales y, a través de diferentes 
organizaciones sociales se gestiona su entrega a perso-
nas vulnerables en instancias como comedores solida-
rios, ollas comunes, juntas de vecinos y clubes de per-
sonas mayores, entre otras. 

El proyecto Microbancos de Alimentos Saludables 
contempla la creación de 70 nuevos microbancos, que 
se sumarán a los 9 que estaban funcionando desde 2022, 
para llegar así a un total de 79 en funcionamiento en to-
das las regiones del país antes de que termine el año 2023, 
con los cuales se espera recuperar entre 25 y 30 tonela-
das de alimentos por mes, que irán en directo beneficio 
de población vulnerable. 

Una idea que llega a aportar en varios puntos: econo-
mía del hogar, ayuda social, producción, etc.

Dentro de cada hogar de nuestro 

país uno de los temas que más se 

conversa es la cantidad de 

comida que “se pierde” de 

manera mensual. 

¡
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DOS DIPUTADAS DE LA ZONA DENTRO DE QUIENES PRESENTARON EL TEXTO

Un Registro de Comerciantes In-
formales, el cobro de patente para 
ejercer el comercio a vendedores 
ambulantes inscritos en el Regis-
tro, entre otros puntos es parte de 
una serie de medidas que la Cá-
mara de Diputadas y Diputados 
solicitó al Gobierno para enfrentar 
al ambulante. 

De acuerdo a un grupo de parla-
mentarios de la Cámara Baja “la 
informalidad de este comercio tie-
ne una serie de externalidades ne-
gativas”. Y  plantean que “existen 
problemas en materia de salud pu 
blica, tra nsito y seguridad”.  

De hecho, desde el Biobío son 
dos las diputadas que participaron 
de la solicitud: Karen Medina 
(PDG) y Joanna Pérez (DEM).  

Esta última comentó que “pedi-
mos al Presidente (Gabriel Boric) 
que articule un trabajo integral para 
prevenir, regularizar el comercio 
ambulante el que muchas veces es 
ilegal ya que no paga impuestos”. 

“Hay muchas personas que con 
esfuerzo pagan sus impuestos, loca-
les, permisos municipales y otras 
que no. Además muchos alcaldes y 
alcaldesas hacen vista gorda de 
esto”, agregó. 

“Aquí todos quieren trabajar y se 
les puede dar permiso pero tiene 
que ser con las reglas que el muni-
cipio y el Estado les entrega y que 
además paguen sus impuestos. Así 
como el Gobierno exigía en mate-
ria de reforma tributaria tiene que 
ir contra el comercio ambulante y 
la informalidad”, recalcó Pérez.   

Por su parte, la diputada Medina, 
explicó que “en el último tiempo 
hemos visto un aumento de la vio-
lencia e inseguridad en las calles, in-
civilidades que se agudizan en en-
tornos tomados por el comercio 
ambulante, donde se han formado 
verdaderas mafias y focos de delin-
cuencia, donde muchas veces la 
venta ilegal es solo una fachada 
para instalarse en el espacio públi-
co a delinquir”.   

“Este proyecto viene a hacerse 
cargo de esto y se tomen medidas 
para controlar el comercio infor-
mal, de manera que las personas 
que quieren trabajar honradamen-
te tengan un espacio y un lugar de-
terminado para hacerlo, cumplien-
do con toda la norma, pero que los 
municipios se hagan cargo para 
erradicar al comercio ambulante 
de las calles y recuperar así la segu-
ridad”, manifestó también Medina. 

 
Lista de medidas 

De acuerdo a la resolución 591, 

Registro de Comerciantes 
Informales: Cámara Baja pide 
empadronamiento al Gobierno 

las medidas que se piden al Ejecu-
tivo son: Ordenar a los municipios 
la creacio n de un Registro de Co-
merciantes Informales y que dis-
pongan de uno o ma s espacios para 
ejercer el comercio de forma orga-
nizada y ordenada; Que los muni-
cipios dispongan de uno o ma s es-

pacios comerciales que no pertur-
ben o interrumpan el funciona-
miento normal de espacios pu bli-
cos como veredas, calles y plazas, 
cuyo principal uso y destino es el es-
parcimiento pu blico y el libre tra 
nsito de peatones y vehi culos mo-
torizados. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

“Instruir a los municipios el cobro de patente para ejercer el 
comercio a vendedores ambulantes inscritos” es parte de la 
lista de medidas solicitadas al Ejecutivo.

Instruir a los municipios el co-
bro de patente para ejercer el co-
mercio a vendedores ambulan-
tes inscritos en el Registro; y re-
querir a Carabineros de Chile 
perseguir y detener a vendedo-
res ambulantes que no respeten 
la ley, sea porque no ejerzan el 
comercio en los lugares habilita-
dos por los municipios para ello, 
o sea porque no se encuentren 
inscritos en el registro o no man-
tengan su patente al di a.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Aquí todos quieren trabajar y se les 
puede dar permiso pero tiene que ser 
con las reglas que el municipio y el 
Estado les entrega y que además 
paguen sus impuestos”. 
Joanna Pérez (DEM), diputada. 

“Este proyecto viene a hacerse cargo de esto y se tomen 
medidas para controlar el comercio informal, de manera 
que las personas que quieren trabajar honradamente 
tengan un espacio y un lugar determinado para hacerlo”. 
 
Karen Medina (PDG), diputada.
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Consejo 
Constitucional: 
Pleno aprobó 
informe de 
Comisión 
Mixta

EN VISTA DE NUEVA CARTA MAGNA
 FOTO: CONSEJO CONSTITUCIONAL

En una sola votación y de manera 
completa, se aprobó por 32 votos a favor 
y 17 en contra.

El pleno del Consejo Constitu-
cional aprobó el informe emanado 
de la Comisión Mixta, donde sus 
integrantes –seis consejeros y seis 
comisionados- votaron y discutie-
ron las 32 observaciones que propu-
so la Comisión Experta. 

En una sola votación y de mane-
ra completa, se aprobó por 32 votos 
a favor y 17 en contra, el texto eva-
cuado por la mencionada comisión, 
cumpliendo de esta manera con el 
reglamento que fija el Proceso 
Constitucional, el cual ya está lle-
gando a su fin. Posteriormente, se 
someterá en una última votación y 
de forma íntegra el escrito definiti-
vo, el cual será entregado al Presi-
dente de la República, Gabriel Bo-
ric, el próximo 7 de noviembre. 

El presidente de la Comisión Mix-
ta, Carlos Recondo (UDI), valoró el 

trabajo que desarrolló dicha instan-
cia, destacando que se aprobó la 
exención del pago de contribuciones 
para “el inmueble destinado a la vi-
vienda principal del propietario, sea 
que la habite solo o con su familia”. 
Tal norma entraría en vigencia a par-
tir de 2026 con una progresividad a 
razón de un 20% anual, pero fija que 
las excepciones legales podrán fun-
darse en forma conjunta del alto ava-
lúo fiscal de la vivienda y los ingresos 
del contribuyente y de su familia. 

En cuanto a la situación de los ex-
tranjeros que ingresen al país de mane-
ra ilegal, el Consejo respaldó que la ley 
establecerá “los casos, procedimientos, 
formas y condiciones del egreso o ex-
pulsión en el menor tiempo posible, se-
gún corresponda, de aquellos extran-
jeros que hayan ingresado al territorio 
nacional de forma clandestina o por 
pasos no habilitados”. 

Respecto al articulado que inclu-

ye objeción de conciencia, se apro-
bó que ésta “se ejercerá de confor-
midad a la ley”. Con ello, el texto no 
alude a la objeción de conciencia 
personal ni institucional, tal como 
había propuesto en su momento el 
Consejo Constitucional. 

Sobre paridad, el pleno acogió 
que la ley “asegurará el acceso equi-
librado” de mujeres y hombres a las 
candidaturas a cargos de elección 
popular, así como su participación 
en los distintos ámbitos de la vida 
nacional. Además, se replanteó la 

norma que propone que los gober-
nadores sólo podrán ser reelegidos 
en sus cargos sucesivamente por 
una vez; mientras que los CORES, 
los alcaldes y concejales podrán ser 
elegidos seguidamente hasta por 
dos veces en “cada comuna”.  

De igual forma se estableció que la 
educación básica y media son obli-
gatorias, que el Estado debe “finan-
ciar y coordinar” un sistema gratui-
to para asegurar su acceso a toda la 
población y “garantizar el financia-
miento por estudiante en estableci-

mientos estatales y privados”. En 
cuanto a seguridad, se respaldó sus-
tituir en las causales para decretar 
estado de sitio la frase “grave amena-
za terrorista” por “actos terroristas”. 

A su vez, el Consejero Fernando 
Viveros (PC) aseguró que la Comi-
sión Mixta era la última «esperan-
za» para introducir cambios al tex-
to, el que -a su parecer- no represen-
ta el sentir de la gente.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Vera confirma renuncia al Core 
para las municipales 2024 

respaldado. Nuestra visión abar-
ca cinco pilares fundamentales”.  

“En primer lugar, promoveremos 
la consolidación de la comuna Pen-
co-Lirquén, fomentando la coope-
ración y el desarrollo equitativo en 
ambas localidades, fortaleciendo la 
identidad de cada una mientras 
trabajamos juntos por un futuro 
común. Lucharemos por la cons-

Rodrigo Vera, quien obtuvo la 
primera mayoría en su distrito 
como consejero regional del Bio-
bío, anunció su renuncia al cargo 
para ser candidato a la alcaldía de 
Penco en las elecciones de 2024. 

 “Mi compromiso inquebranta-
ble es con una Penco-Lirquén 
consolidada y vibrante, donde 
cada vecino se sienta valorado y 

 FOTO: FACEBOOK RODRIGO VERA

trucción de un estadio en Penco 
con pista recortada, un espacio 
para el deporte y la recreación que 
beneficiará a todos los residentes”, 
agregó entre otros puntos.  

“Además, impulsaremos que el 
Biotrén llegue hasta Lirquén, me-
jorando el acceso y conectividad 
de la comuna. Nuestra campaña 
es 100% independiente, sin com-
promisos partidistas, lo que ga-
rantiza que nuestras decisiones 
se basen en las necesidades de la 
comunidad y no en intereses po-
líticos”, comprometió. 
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Alcaldes de la Región solicita-
ron a la Delegada Presidencial la 
presencia de las Fuerzas Armadas 
en periodo de alerta preventiva de 
incendios forestales, para así efec-
tuar patrullajes que permitan dis-
minuir la ocurrencia de focos. 

Esto en el contexto de una reu-
nión informativa realizada entre la 
Delegación Presidencial Regional 
que contó con la presencia de los 
directores de Senapred y Conaf, 
en la que se invitó a los jefes comu-
nales para darles a conocer las úl-
timas medidas en la materia de 
prevención de incendios forestales 
para la próxima temporada estival.  

El alcalde de Nacimiento, Carlos 
Toloza agradeció en primera ins-
tancia la convocatoria, y destacó 
que le llamó la atención haber sido 
el único alcalde de la Provincia de 
Biobío presente.   

Desde la Delegación Presidencial se 
explicó que para aquello es necesario un 
cambio en la legislación. Jefes 
comunales piden evaluar alguna 
alternativa en base a la experiencia de la 
última temporada, cuando se registró 
una baja en los siniestros forestales tras 
el despliegue militar. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HUBO IMPORTANTE REUNIÓN EN VISTA DE PRÓXIMO VERANO

Alcaldes solicitan patrullaje 
preventivo de Fuerzas 

Armadas para disminuir 
focos incendiarios

ponsabilizó a empresas eléctricas, 
igualmente hay un porcentaje im-
portante de intencionalidad. 

En tanto, la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz señaló que 
considera positivo destacar que se 
aumentó el presupuesto de Conaf 
en un 47% respecto de lo que había 
temporadas anteriores.  

También comentó que es opor-
tuno el despliegue del Gobierno 
que hubo anteriormente que lo 
destacamos con seremis de enla-
ce y ministros en terreno, lo que se 
va a mantener. 

“Pero me parece que debemos 
aclarar ciertas cosas (...) Yo creo 
que nosotros debemos tener Esta-
do de Excepción Constitucional. El 
año pasado dijimos que se debía 
decretar Estado de Catástrofe en-
tre un incendio y otro”, indicó. 

Por otro lado, la alcaldesa indi-
có que desde el Municipio oficia-
ron para que les informaran sobre 

Estableció que el 52% del sector 
rural fue quemado y el 75% del sec-
tor productivo en su comuna. Por 
lo que solicitó que no tan sólo 
cuando se active una emergencia 
se efectúe el patrullaje del Ejérci-
to y de Carabineros. “Sino que no-
sotros lo solicitamos antes. Yo fui 
enfático cuando estábamos en ple-
no incendio, el día 7 y 8, teníamos 
32 fuegos activos. Solicitamos que 
se declarara Estado de Catástrofe 
y así pudieron salir los militares y 
bajamos a cinco focos después a 
dos, donde la situación se pudo 
controlar”. 

Teniendo en vista lo anterior, es 
que hizo un llamado a que se ha-
gan los esfuerzos posibles para que 
los militares estén cuando ya el te-
rritorio se encuentre en Alerta 
Amarilla. Esto debido a que pese 
que las causas están claras de los 
incendios que ocurrieron a princi-
pio de año en gran medida se res-

“Cuando se declaró Estado de 
Catástrofe y así pudieron salir 
los militares bajamos a cinco 
focos, después a dos”. 
Jorge Constanzo, alcalde de Hualqui. 

“El año pasado dijimos que 
se debía decretar Estado de 
Catástrofe entre un incendio 
y otro”.  Ana Albornoz, alcaldesa 
de Santa Juana.

“Cuando se hicieron 
patrullajes en nuestros 
sectores disminuyeron los 
focos de incendio”. Carlos 
Toloza,  alcalde de Nacimiento. 
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en el presupuesto de Conaf 
para el combate de incedios 
se anució a alcaldes de la 
Región en esta reunión.  

de aumento
47%

brigadas y aeronaves disponibles 
también.  

El director Regional de Sena-
pred, Alejandro Sandoval, detalló 
que el servicio durante la emer-
gencia de las inundaciones se logró 
que los proveedores mejoraran su 
capacidad productiva, por lo que 
se prevé que para este año en la 
temporada de incendios también 
se pueda contar con una capaci-
dad de reacción mucho mejor. “En 
ese sentido estamos mucho mejor 
preparados que el periodo ante-
rior”, dijo. 

En la reunión específicamente 
existió una conversación con los 
alcaldes respecto de la coordina-
ción que es necesario tengan pre-
paradas en caso de este tipo de 
emergencias, apuntó Sandoval. 
“Los alcaldes legalmente tienen 
la obligación de tomar la Gestión 
del Riesgo de Desastre y la go-
bernanza actual establece a tra-
vés de la ley 21.364 una serie de 
tareas que tienen que desarro-
llar localmente”.  

El desarrollo de planes de emer-
gencia y planes de reducción del 
riesgo de desastre son actividades 
que están en pleno desarrollo, por 
lo que el director de Senapred in-
dicó que la reunión fue central-
mente de coordinación. 

cuántas brigadas específicas de 
combate incendio tenían y les in-
dicaron que el Ejército tiene dos y 
la Armada tiene uno. “Lo que a no-
sotros eso nos parece insuficiente”, 
apuntó Albornoz. 

“En momentos de incendio no 
podemos estar discutiendo si el 
decreto dice algo o no, porque no 
tenemos tiempo, Carabineros te-
nía autorización para poder ac-
tuar y ayudó a evacuar gente, pero 
el ejército se sentía atado de ma-
nos”, detalló la alcaldesa de Santa 
Juana. 

Por esa razón indicó que pidie-
ron a la Delegada, Daniela Dres-
dner, que oficiara al Ministerio del 
Interior para corregir la actual po-
lítica de Estado en relación a la in-
tervención que puede tener el Ejér-
cito en incendios forestales.  

“A lo mejor no lo vamos a poder 
corregir esta temporada, pero creo 
que Chile se merece una política de 
Estado en cuanto al Ejército y a 
los incendios forestales porque van 
a seguir ocurriendo”, declaró Ana 
Albornoz. 

 
Hualqui 

Desde su punto de vista el alcal-
de de Hualqui Jorge Constanzo va-
loró la invitación a la reunión infor-
mativa ya que es vital el trabajo 
colaborativo para enfrentar los in-
cendios forestales y se hizo parte 
de lo solicitado por los otros alcal-
des respecto de los patrullajes pre-
ventivos. “Muchos de los incen-
dios forestales son intencionales y 
por tanto tenemos que resguar-
dar los sectores. Cuando se hicie-
ron patrullajes en nuestros secto-
res disminuyeron los focos de in-
cendio y eso indica que esa es la 
dirección correcta. Porque nuestro 
contingente de Carabineros es mí-
nimo en la comuna y no tienen los 
recursos como para hacer este tipo 
de patrullaje”, refirió el alcalde de 
Hualqui.  

 
Zona penquista 

El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, afirmó que “obviamen-
te nadie quiere que ocurran in-
cendios forestales (…) pero es ne-
cesario prevenirlos y estar 
preparados para cuando ocurran. 
Fueron muchos los puntos que se 
abordaron en esta reunión, que-
ríamos saber la disposición de re-
cursos y si se va a aumentar la 
cantidad de dinero y recursos 
para esta temporada”. 

Además se solicitó a los munici-
pios entregar información respec-
to a maquinarias y herramientas 
con las que cuentan para generar 

FOTO: DPR BÍO BÍO
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CERCA DE DOS HORAS  
duró la reunión donde se 

entregó información de cada 
una de las direcciones 

relacionadas con el control 
de estas emergencias.  

hacer y cómo lo tienen que hacer, 
por lo tanto esperamos ahora la 
respuesta también de la Justicia, 
lamentablemente generaron un 
daño enorme que costó vidas hu-
manas”, dijo. 

 
Delegación Presidencial  

Acerca de la solicitud que hicie-
ron los alcaldes en la reunión, Da-
niela Dresdner argumentó que du-
rante la conversación con los alcal-
des se explicó que es importante 
tomar en cuenta cuáles son las ca-
pacidades que existen respecto del 
marco legislativo actual.  

“La presencia de las Fuerzas Ar-
madas tiene que ver con los esta-
dos de excepción, que sólo pue-
den ser iniciados cuando existe 
una emergencia que ya está decla-
rada. Lo que se puede discutir es si 
esa legislación debe ser modifica-
da o no, pero con la legislación que 
tenemos en este momento sólo 
podemos tener mediante estado 
de excepción a las Fuerzas Arma-
das generando labores que sean 
de prevención o de seguridad inte-
rior”, definió la delegada Daniela 
Dresdner. 

La autoridad de Gobierno en 
la Región, puntualizó que existe 
un aumento en el recursos econó-
mico destinados a Conaf del 47% 
lo que significa un aumento con-
siderable y adicionalmente este 
año hay una mayor cantidad de 

un sistema solidario entre munici-
pios, señaló Ortiz. 

“Pedimos apurar mejorar y dis-
minuir los tiempos en procesos 
administrativos, que muchas veces 
son muy engorrosos y que hacen 
perder tiempo valioso”, estableció 
el alcalde de Concepción. 

De acuerdo a lo que indicó el 
edil penquista, en la reunión tam-
bién se conversó sobre lo funda-
mental que es la labor de capaci-
tación. “No solamente a los funcio-
narios y funcionarias, sino que 
también a los mismos alcaldes, al-
caldesas, consejos municipales, 
porque al momento de tener que 
enfrentar un incendio forestal de-
bemos tener muy clara cuál es la 
respuesta”, indicó. 

En cuanto a la petición de con-
tar con militares antes de la emer-
gencia en las comunas, el alcalde 
de Concepción dio cuenta de la 
respuesta de la Delegación sobre el 
tema y afirmó que “la petición de 
tener militares en la calle obedece 
también a una ley, entonces ob-
viamente estando las condiciones 
para poder hacer esa petición, no 
nos cabe la menor duda que la De-
legación Presidencial y el Gobier-
no sí lo va a ver”.  

Respecto de las empresas eléc-
tricas, Álvaro Ortiz manifestó que 
no es necesario pedirles que to-
men los resguardos necesarios. 
“Ellos tienen claro lo que deben 
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UN TERCIO DE LA INVERSIÓN SERÁ PARA TAXIBUSES DE ALTO ESTÁNDAR  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasc@diarioconcepcion.cl

El monto más grande aportado, 
hasta ahora, para impulsar la reno-
vación de buses que prestan el ser-
vicio de transporte público en el Bio-
bío destinó el Gobierno Regional. 

Se trata de $6 mil millones que se 
utilizarán para lograr el recambio de 
132 máquinas: 87 de ellas para el 
Gran Concepción y 45 para la pro-
vincia de Biobío. 

La iniciativa enmarcada dentro 
del Programa Especial de Renova-
ción de Autobuses fue destacada 
desde el mismo Gore como un es-
fuerzo por mejorar la calidad de 
vida de las personas que a diario se 
movilizan en locomoción colectiva. 

“Hemos destinado un presupues-
to de $6 mil millones para llevar a 
cabo este programa, que revolucio-
na el tradicional sistema de sub-
venciones para la renovación de 
vehículos de transporte público. La 
innovación radica en los montos 
asignados y en los tipos de vehícu-
los que adquiriremos, ya que el pre-
supuesto supera en más del doble el 
de años anteriores”, sostuvo el go-
bernador Rodrigo Díaz. 

Y es que como parte de los $6 mil 
millones que se aportan como sub-
vención total para generar esta reno-
vación, un tercio de ellos ($2 mil mi-
llones) serán destinados para la 

$6 mil millones para 
renovar buses aportará 
el Gobierno Regional

FOTO: PABLO CARRASCO

La iniciativa espera lograr el recambio 
de 87 máquinas en el Gran Concepción 
y 45 en la provincia del Biobío. Se espera 
que a mediados del próximo año ya 
estén circulando.

LA PRÓXIMA 
SEMANA entraría 
en operaciones el 
primer bus de alto 
estándar en el 
Gran Concepción.

Y en este sentido el consejero Re-
gional Leonidas Peña, presidente 
de la comisión de  personas en situa-
ción de discapacidad apuntó a lo re-
levante que es incorporar esta vi-
sión a una ámbito tan cotidiano 
como el transporte público y ade-
más pidió extenderlo al resto de las 
provincias, en particular a la de 
Arauco.  

“Cuando ingresó esta solicitud al 
consejo ninguno se opuso , todo lo 
contrario, solicitando más apoyo y 
más recursos  para que esto pueda 
ser más inclusivo. Nosotros como 
representante  de la provincia de 
Arauco, también queremos que esto  
se lleve hacia allá. Hablamos mucho 
de descentralización, pero por algo 
hay que empezar”, señaló Peña.   

 
Palomares 

En el lanzamiento de este fondo 
que permitirá que el Ministerio de 
Transportes pueda llamar a concur-
so para postular a estos fondos, de 
aproximadamente $97 millones por 
bus a recambiar, estuvo invitado 
Francisco Castillo, empresario y re-
presentante de la Línea Palomares 
que ya cuenta con el que será el pri-
mer bus de alto estándar, de com-
bustión diesel que circulará en el ac-
tual servicio regulado (buses de azu-
les y grises) del Gran Concepción. 

Y si bien es cierto, hay máquinas 

sidiar -en el procedimiento que fi-
nanciamos y que se implementa de 
la mano del ministerio de Trans-
portes-  la compra de buses con ac-
cesibilidad universal  y estamos muy 
contentos  de dar este paso. Lo que 
haremos progresivamente  será ir 
incorporando  en los futuros proce-
sos de chatarrización  cada vez con 
más fuerza  la incorporación  de 
vehículos con estas condiciones” , 
agregó Díaz. 

 
Accesibilidad universal 

El monto aportado por el Gore 
con una mirada de poder incorpo-
rar tecnología que permita a las 
personas que están en condición 
de discapacidad tener opciones 
para poder abordar un bus de ma-
nera cómoda y segura. 

comprar de al menos 20 buses de 
alto estándar, o sea, contarán con 
wifi, puertos usb, climatización, piso 
bajo y rampa de acceso para perso-
nas en situación de discapacidad y 
con el espacio destinado, por ejem-
plo, para ubicar una silla de ruedas. 

“Esta es primera vez  que el Go-
bierno Regional del Biobío va a sub-
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serán destinados para la 
compra de al menos 20 
buses de alto estándar que 
contarán con accesibilidad 
universal. 

millones 
$2 mil

La próxima semana entrará 
en servicio la máquina 
adquirida por la línea 
Palomares de motor diesel.  

Primer bus de alto 
estándar a la calle

de piso bajo que hace años operan 
en servicio de Biobus, está será la pri-
mera -que al igual que los buses que 
se usan en Santiago- contará con 
todas las comodidades que permi-
tirán un mayor confort para las per-
sonas, incluyendo un sistema hi-
dráulico que permite bajar el chasis 
del bus para poder desplegar una 
rampa para el acceso de las perso-
nas en situación de discapacidad. 

Sobre las razones para invertir 
en esta tecnología que es más cara, 
explicó que están más allá del sim-
ple cálculo monetario.  

“Por la inclusión y sentir que uno 
está haciendo un aporte  para que 
las cosas vayan avanzando. Estos 
buses están en el comercio hace 
años, la tecnología está solamente 
que no la ocupamos  y es necesaria 
para la región”, agregó. 

El representante de AG Biobío 
que está formada además por las Lí-
neas Base Naval y Géminis Sur, in-
dicó que esperan participar de este 
proceso de chatarrización para po-
der renovar algunas máquinas más. 

Sobre cuándo entrará en opera-
ciones este nuevo bus, Castillo ase-
veró que es altamente probable que 
la próxima semana, entre en servi-
cio en la Línea Palomares. 

 
Renovación urgente 

Estos $6 mil millones correspon-
den al aporte de este año y se espe-
ra que con los fondos que se asigna-
rán el 2024 y 2025, se pueda generar 
un grupo de un par de decenas de 
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ACCESIBILIDAD UNIVERSAL 
tendrán 20 de los 87 buses que se 

espera renovar de aquí a mediados 
de próximo año en la zona.

nuevos buses de alto estándar que 
comiencen a cambiarle el rostro al 
transporte público de la zona, por-
que la necesidad de renovación del 
material rodante es urgente dada la 
antigüedad del parque de taxibuses 
que prestan servicio en la actuali-
dad en el Gran Concepción. 

Así lo entiende Óscar Ferrel, jefe 
de la División de Transportes e In-
fraestructura del Gore, quien ve en 
este mecanismo, una manera a cor-
to plazo de mejorar las condiciones 
para las y los usuarios del transpor-
te público local. 

“Primero ataca una renovación 
urgente por obsolescencia que hay 
que ejecutar acá en el Gran Concep-
ción , ustedes saben lo difícil que es 
la topografía , los cerros, en Talca-
huano por ejemplo,  entonces hay 
muchas micros del año 2005 que 
tienen que ir saliendo. Nos interesa 
que ese proceso sea muy rápido, 
porque lo que está en juego acá es 
la seguridad de los pasajeros y cre-
emos que ahí va a empezar el primer 
lote a renovarse”. 

Finalmente, sobre la opción que 
en este proceso existan postulacio-
nes que apunten a incorporar buses 
eléctricos, Ferrel estimó que es una 
opción, pero que cree que existen 
otras líneas para aquello y que des-
de el Gobierno Regional existe la 
disposición de apoyar con recursos 
para ello.

Revisarán prisión 
preventiva de chofer 
de fatal accidente 

Este miércoles la Corte de Ape-
laciones de Concepción revisará la 
prisión preventiva del conductor 
que manejaba el taxibus de la Lí-
nea San Pedro del Mar que colisio-
nó con una de los convoyes del 
Biotrén, el pasado 1 de septiembre 
en el cruce ferroviario de Boca Sur 
en San Pedro de La Paz. 

Esto luego que la defensa del 
imputado apelará de la prisión 
preventiva decretada en su contra, 
el martes de la semana pasada, 
cuando fue formalizado por 19 de-
litos, incluyendo el de autor en gra-
do de consumado de 7 homicidios. 

De esta forma será una de las sa-
las del máximo tribunal de la zona, 
la que se tendrá que pronunciar 
sobre la medida cautelar inter-
puesta por la jueza Marianne 
Schuck, quien además decretó 6 
meses de plazo de investigación. 

Lo que ya está claro en este caso 
es que la principal discusión jurí-
dica hasta la realización del juicio 
oral será si el conductor actuó con 
dolo como lo sostiene el Ministe-
rio Público, quien en la persona 
del fiscal Andrés Barahona, lo sin-
dica como responsable de esta 
conducta, al haber asumido el 
riesgo de querer traspasar el cru-
ce ferroviario, sabiendo que ve-
nía el tren de pasajeros, dado que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

las barreras y avisos luminosos, 
así lo indicaban. 

En tanto, la defensa del chofer, 
encabezada por el abogado Raúl 
Bustos, plantea que tal conducta 
no existen, por lo tanto, el dolo 
eventual que cree ver la fiscalía, no 
es tal y que la ley es clara en tipifi-
car este tipo de hechos como cua-
sidelitos, lo que en el caso de ser 
hallado culpable, genera una dife-
rencia importante en cuanto al 
reproche penal que puede recibir. 

En este caso, la Fiscalía estima 
que de ser encontrado responsa-
ble de homicidio, la pena podría 
partir de 5 años y un día y llegar a 
los 20 años de prisión. Mientras, 
que de ser encontrado culpable 
como autor de cuasidelitos de ho-
micidio, se abre la opción al cum-
plimiento de la pena en libertad y 
que esta no vaya más allá de los 3 
años y un día de presidio.  

6 meses de 
investigación 
fue lo decretado en este 
caso, por lo que es 
probable que el juicio oral 
se realice durante el 
segundo semestre de 2024.
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El paisaje de Barrio Norte: 
Laguna Lo Custodio

EN CONCEPCIÓN

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Departamentos y 
juegos abiertos a la 
comunidad 
acompañan a este 
cuerpo de agua de la 
capital regional.

EL SOL encuentra un 
espejo sobre la laguna. 

ÁRBOLES frondosos 
acompañan a la laguna.

AMPLIO espacio 
para peatones.

JUEGOS INFANTILES en las 
cercanías de Lo Custodio.

CREDITO FOTO

MURALES que muestran 
los detalles del barrio. 
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INICIÓ LICITACIÓN

La Casa del Adulto Mayor de Con-
cepción se dedica a realizar talleres, ac-
tividades, reuniones, que benefician y 
apoyan a las personas de la tercera 
edad en temas como salud, orienta-
ción y asistencia administrativa.  

Actualmente el edificio que da alo-
jo a esta institución presenta proble-
mas de infraestructura debido a la 
cantidad de años que tiene esta cons-
trucción, lo que afecta la calidad del 
trabajo con los adultos mayores.  

Ante esto la Municipalidad de Con-
cepción presentó una licitación con un 
presupuesto de $390 millones para co-
menzar con el proyecto que propone 
reparar y mejorar las fachadas, tanto 
interiores como exteriores, del edificio 
que acoge a esta agrupación social. 

 
Instalaciones renovadas 

Dentro de las especificaciones de la 
licitación, financiada por la Municipa-
lidad penquista se considera la reali-
zación de mejoras para el control tér-
mico, un nuevo cableado eléctrico, el 
reemplazo de las ventanas por ter-
mopanel.  

De igual manera propone la reposi-
ción de puertas metálicas, tanto en el 
interior, como en el exterior del edifi-
cio. Se proyecta la instalación de pro-
tecciones en las ventanas, para au-
mentar la seguridad. 

Asimismo, en términos de accesibi-
lidad, este proyecto considera la insta-
lación de un baño inclusivo para nece-
sidades diferentes e igual contempla el 
recambio del resto del inmobiliario 
sanitario. Las entradas para personas 
con discapacidad presentes actual-
mente serán reparadas y mejoradas 
para un mejor tránsito. 

 
Casa del adulto mayor 

La edificación que da alojo a este 
centro de la tercera edad es anti-
gua, empezó a presentar problemas 
estructurales y el deterioro de par-
tes su infraestructura, esto por efec-
to del tiempo que ha pasado desde 
su construcción. 

Ante esto, Ana Hernández, presi-
denta Unión Comunal de Adultos Ma-
yores de Concepción dijo que “el edi-
ficio donde funcionamos actualmen-
te es municipal y muy antiguo, nos lo 
cedieron para poder funcionar como 
agrupación del adulto mayor porque 
no tenemos un espacio propio. Du-
rante el invierno pasado, tuvimos pro-
blemas con filtraciones de agua”. 

Hernández afirmó que el munici-
pio realizará un proyecto muy espera-
do que reparará todos los problemas 
presentes en la edificación y ansían 
poder continuar con los talleres y ac-
tividades que se realizan en las inme-
diaciones junto a las personas de la ter-
cera edad. 

 
Mejores condiciones 

Susana Martínez, encargada del 
Programa de Participación del Servi-

Inversión de $390 
millones: renovarán 
Casa del Adulto Mayor 
de Concepción

cio Nacional del Adulto Mayor Región 
del Biobío (Senama) expresó que “toda 
mejora que vaya en beneficio de las 
personas mayores siempre es bueno. 
Especialmente cuando se trata del lu-

gar físico donde ellos se reúnen.  
Según explica Martinez, los lugares 

que prestan las juntas de vecinos a las 
agrupaciones de la tercera edad, ade-
más de que no los tratan bien y les ha-

cen cobros excesivos por ocupar los es-
pacios de las juntas de vecinos, les per-
miten usar sus sedes que, para una 
persona de edad avanzada, son inade-
cuados porque presentan filtraciones 
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Mayor seguridad, baños adecuados a las personas de la 
tercera edad, construcción de un patio techado y cambio 
total de fachada son de los principales cambios que 
experimentará este emblemático espacio.

de agua y problemas de climatización. 
“Siento que las personas de mayor 

edad son parte importante de las mis-
mas juntas de vecinos del barrio, lugar 
donde muchos de ellos llegaron a 
constituir la población. Entonces 
cuando vi este nuevo proyecto, te lo 
podría resumir en una sola palabra, 
dignidad”, comentó. 

“Cuando llega una persona mayor a 
un lugar adecuado con buenos acce-
sos, donde no hay peligro que puedan 
lastimarse y donde puedan realizar 
sus actividades sin estar expuestos a 
problemas de salud y en paz durante 
todo el año, los dignifica y les da a en-
tender que son pilar fundamental en 
la sociedad”, concluyó. 

La información que maneja la encar-
gada del Programa de Participación del 
Senama Biobío, es que este tipo recupe-
ración de espacios para adultos mayo-
res es la segunda de la región, siendo la 
primera la realizada en Penco. 

La Municipalidad de Concepción a 
través del informe, una vez que el terre-
no sea entregado a la empresa que se 
adjudique la licitación para este pro-
yecto, contará con un plazo de ejecu-
ción en un periodo entre 200 y 270 
días corridos.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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RENDER: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN
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A poco más de un año de la reac-
tivación de la Secretaría Ejecutiva 
de Residuos Sólidos (SER), de la Se-
remi de Medio Ambiente, y aborda-
da la primera etapa de urgencia re-
lacionada con el manejo y disposi-
ción de residuos sólidos de 4 
municipios entre ellos: Hualpén y 
Talcahuano, producto de las limita-
ciones en las capacidades de los 
rellenos sanitarios y el aumento 
sustancial en la generación de resi-
duos, hoy se suma a darle conti-
nuidad a este trabajo el Alcalde de 
la Municipalidad de Concepción, 
Álvaro Ortiz Vera, en su calidad de 
Presidente de la Asociación de Mu-

Municipios locales se unen a la Secretaría de Residuos
en el tiempo. Considerando que el 
trabajo en sus inicios contempló 
tres niveles: un primer momento 
para abordar la situación de los 
Municipios de las Comunas de 
Hualpén, Talcahuano, Lota y Flori-
da, a consecuencia del cierre del re-
lleno sanitario Hidronor en el sec-
tor de Copiulemu; un segundo mo-
mento relacionado con la 
evaluación ambiental del relleno 
sanitario de CEMARC y ahora un 
tercer momento que se abocará al 
diseño de un modelo de gestión 
que asegure la recolección y trata-
mientos diferenciado de residuos 
sólidos.
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nicipios Regionales y el Alcalde de 
Coronel, Boris Chamorro Rebolle-
do, como Presidente de Comisión 
de Medio Ambiente de dicha Aso-
ciación. 

 En esta instancia participan la 
Delegación Presidencial, Desarro-
llo Social, Seremi de Salud, Gobier-
no Regional, Subsecretaría de De-
sarrollo Regional (Subdere), Seremi 
del Medio Ambiente y los Munici-
pios de la Región.  

Cabe recordar que desde sus ini-
cios se establecieron tres líneas de 
acción en la SER que consideran su 
desarrollo en el corto, mediano y 
largo plazo, que ha ido avanzando 

PROVINCIA DE ARAUCO
Un total de 67 nuevas luminarias 

led, por aporte municipal, se suma-
ron a las 70 luminarias de la prime-
ra obra del Quiero mi Barrio, de-
jando al sector Estación de Cañete 
y a sus 265 familias con un sector 
completamente iluminado. 

 “Es un aporte municipal que es 
una condición de entrada cuando se 
postula al barrio, entonces estamos 
complementando las calles secun-
darias a las que les faltaba ilumina-
ción y lo que hemos hecho con esto 
es iluminar completamente este sec-
tor, entregando la seguridad que tan-
to necesitan las familias de la región 
y del país”, señaló Claudia Toledo, se-
remi de Vivienda y Urbanismo. 

 Se trató de un proyecto integral 
de luminarias led que, en conjunto 
al ejecutado por el Programa de Re-
cuperación de Barrios del Minvu, 
suman una inversión superior a los 
80 millones de pesos, con los que la 
comunidad del sector ha visto una 
mejoría en la sensación de seguri-
dad en horario nocturno. 

“Para mí es súper bueno y yo creo 
que para la mayoría de los vecinos 
es igual porque antes andábamos 
en oscuridad, a veces las luces de 
los vehículos alumbraban las ca-
lles. Entonces era una inseguridad, 
así como está la delincuencia hoy 
en día. Ahora nos sentimos más 
seguros, al menos esa es mi apre-
ciación, indicó Ester Álvarez, se-
cretaria de la Junta de Vecinos Juan 
Pablo II. 

El Programa de Recuperación de 
Barrios del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo llegó hasta barrio Es-
tación en 2020 y desde ahí ha traba-
jado de la mano de las familias, en-
tregando espacios de conversación 
para niños, jóvenes, adultos y adul-
tos mayores, quienes han sido pro-
tagonistas de las obras ejecutadas 
y las que están por ejecutarse. 

 “El Quiero mi Barrio permite re-
solver justamente lo que la gente 
quiere en el sector y este desafío de 
poder hacer el recambio de las lumi-

 FOTO: MINVU

Se trata de un proyecto del Programa Quiero Mi Barrio. Beneficia a más de 260 
familias del sector.

Estación”, ambos en proceso de li-
citación y a los que el Minvu inyec-
tó 170 millones más para su ejecu-
ción, con lo que la inversión de la 
cartera de Vivienda y Urbanismo 
supera los 670 millones de pesos.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Instalan 67 nuevas 
luminarias Led en el Barrio 
Estación de Cañete
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ner de todo y que además de eso in-
corpora la iluminación para dar 
tranquilidad, seguridad y vivir en 
paz”, dijo Jorge Radonich, alcalde de 
Cañete.  

A los mejoramientos de lumina-
rias se sumarán próximamente, la 
construcción del “Paseo por la Es-
tación” y el “Centro Comunitario 

narias era una tarea que nosotros 
teníamos pendiente, felizmente con 
el Programa lo hemos logrado y hoy 
día tenemos un barrio renovado, 
un barrio más tranquilo y con obras 
que están también por empezar a 
ejecutarse dentro de los próximos 
meses por lo que vamos a concretar 
un barrio de excelencia, que va a te-
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SEGÚN REPORTE DE PROCHILE

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las exportaciones de pesca y 
acuicultura crecieron un 39% en 
Biobío, durante los primeros nueve 
meses de 2023 según Prochile, don-
de el jurel recuperó el protagonismo 
perdido ya que es el principal pro-
ducto enviado hacia el extranjero en 
esta categoría, desde la Región.  

Es así como el director regional de 
ProChile Biobío, Osvaldo Marinao, 
destacó que el último Informe de 
Exportaciones Regionales elabora-
do por la institución, con datos del 
Servicio Nacional de Aduanas, reve-
ló que esto alcanzó un total de 
US$770 millones.  

El principal producto del mar ex-
portado por Biobío en el período 
mencionado es el jurel (US $271 mi-
llones) que se vende principalmen-
te a países de África subsahariana: 
Nigeria, Costa de Marfil, Burkina 
Faso, Ghana y Camerún.  

“El jurel es un recurso que cum-
ple con las certificaciones interna-
cionales de ser una pesquería que 
está bien gestionada y que salva-
guarda los recursos marinos para 
las futuras generaciones. Este au-
mento de las exportaciones de pro-
ductos del mar regionales no solo se 
basa en una mayor captura, sino 
también en el aumento del valor 
agregado para los alimentos que 
Chile exporta”, destacó el director 
regional. 

 
Gremios 

Sara Garrido, presidenta del Sin-
dicato de Trabajadoras Artesanales 
de la Caleta de Coliumo y de la Aso-
ciación Gremial de Mujeres de la 
Pesca del Biobío afirmó que “la re-
cuperación del recurso jurel en los 
últimos años ha sido positiva y es 
por eso que esperamos que el Go-
bierno proponga en la nueva Ley de 
Pesca una mayor participación de 
los pescadores artesanales ya que 
hoy los industriales abarcan el 90% 
y nosotros solo un 10%, entonces 
creemos que la proporción justa 
debería ser un 50% para industria-
les y otro 50% para artesanales, así 
que aspiramos a un nuevo fraccio-
namiento”. 

En cuanto al aumento de las ex-
portaciones regionales de pesca y 
acuicultura en un 39%, Garrido ma-
nifestó que “la participación de los 
pescadores artesanales en el recur-
so jurel es mínima donde hablar de 
cifras positivas es para los señores 
Angelini e industriales, pero no para 
los artesanales”. 

En tanto, Monserrat Jamett, ge-
rente de Sustentabilidad de Pesca-
dores Industriales del Biobío seña-

Jurel retoma 
protagonismo en el 
mercado exportador 
pesquero del Biobío
Registro fue de más de US$270 millones entre enero y 
septiembre de este año. El sector pesca y acuicultura, en 
general, tuvo una importante alza.

ló que “debido a la correcta adminis-
tración de los recursos pesqueros, 
muchos de los cuales se han recu-
perado sostenidamente y hoy se en-
cuentran en una condición saluda-
ble, en los últimos años ha habido 

un aumento progresivo de las cuo-
tas, como es el caso de la sardina co-
mún, la anchoveta y el jurel”.  

“Este último, que es la pesquería 
industrial más importante de la 
zona centro sur de Chile, se encuen-

tra recuperado, saludable y certifi-
cado internacionalmente, por lo 
que el incremento paulatino de las 
cuotas de captura nos permite pro-
yectar un escenario favorable para 
los próximos años”, agregó. 

Al mismo tiempo, la ejecutiva co-
mentó que “continuamos trabajan-
do en dar cada vez más valor agre-
gado a los alimentos, como nuevas 
variedades de conservas de jurel, 
filetes de jurel, apanados de merlu-
za, entre otros. Cabe destacar que 
las certificaciones internacionales 
de sustentabilidad, como la MSC, 
representan un atributo diferencia-
dor en mercados como el europeo 
y abre puertas para seguir agregan-
do valor a los productos”. 

 
Gobierno 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío destacó que “efectivamente, este 
ha sido un muy buen año para el 
sector pesquero regional, específi-
camente de recursos pelágicos (Sar-
dina,Anchoveta y Jurel) que se debe 
en parte al aumento de la cuota 
asignada gracias al trabajo de con-
servación del recurso desde hace 
años y a lo que se agrega una asig-
nación de jurel proveniente desde 
China porque teniendo asignada 
una cuota no cuenta con la capaci-
dad para extraerlo  y cede esa cuo-
ta asignada a la industria chilena 
alojada principalmente en la Re-
gión del Biobío”. 

Otro punto relevante para Sepúl-
veda es que “todavía quedan recur-
sos por extraer porque la tempora-
da no ha terminado, estamos en 
una veda en este momento pero ya 
desde noviembre se reinicia la tem-
porada de extracción de sardina, 
anchoveta y jurel, así que seguire-
mos viendo cifras positivas en lo 
que queda de este año donde las 
exportaciones del sector son el se-
gundo más importante detrás del 
forestal maderero, con un sector 
artesanal con una cantidad de na-
ves grande y una industria que se 
encadena con el sector artesanal”. 

Respecto de los desafíos que 
plantean las mayores exportacio-
nes de pesca y acuicultura, Javier 
Sepúlveda, dijo que “son los con-
templados en la nueva Ley de Pes-
ca que próximamente serán ingre-
sados al Congreso y que tienen que 
ver con la necesidad de transitar 
hacia una producción para la ali-
mentación humana donde el foco 
es la instalación de plantas de pro-
ceso y la inversión, mejoras y am-
pliaciones (de plantas) como algu-
nos ejemplos que tenemos en la 
Región y que representan una opor-
tunidad para la zona y es donde ra-
dica el principal desafío para nues-
tro sector pesquero”. 
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39% de alza tuvo la exportación del sector 
pesca y acuicultura.
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EN EL TEATRO DE LA CIUDAD MINERA
Diario Concepción 
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Más de 200 emprendedores de la 
Provincia de Arauco se reunieron 
en Lota para inaugurar la semana 
de la creatividad, emprendimiento 
e innovación del CFT de la UdeC, 
Iniciativa financiada, por el Go-
bierno Regional del Biobío, a través 
del Fondo de Innovación a la com-
petitividad (FIC-R) que este año 
contará con charlas, talleres y fe-
rias de emprendimiento del 23 al 26 
de octubre.  

La jornada inaugural de la sema-
na de la creatividad se llevó a cabo, 
en el Teatro de Lota, con el Semina-
rio innovación social para el desa-
rrollo local, donde dieron cátedra 
tres expertos en emprendimiento. 
Marcela Angulo, Presidenta del Di-
rectorio de la Corporación Educa-
cional UdeC y Consejera de innova 
Chile, Corfo, dictó la charla “Poten-
ciando la triple hélice de la innova-
ción para el desarrollo regional”; 
David Fernández, Gerente Regio-
nal de Endeavor Biobío, realizó la 
ponencia “Por qué fracasan las 
pymes” y Leonardo Meyer, Líder de 
la academia de emprendedores 
ademLatam, finalizó las presenta-
ciones con el “Set de herramientas 
útiles que servirán para emprender 
mejor”.   

Durante exitosa primera jornada, 
Patricio Pérez, rector del CFT Lota 
Arauco, se refirió al sello de em-
prendimiento que caracteriza a la 
casa de estudios, asegurando que 
“lo que buscamos en nuestro pro-
yecto educativo es no sólo formar 
buenos técnicos para el mundo del 
trabajo, sino que también quere-
mos desarrollar en nuestros estu-
diantes la posibilidad de que ellos 
puedan emprender, de tal manera 
que el talento vaya quedando en la 
región del Biobío, que tiene enor-
mes potencialidades en distintos 
ámbitos”. 

Por su parte, Marcela Angulo, pre-
sidenta del Directorio de la Corpo-
ración Educacional UdeC y una de 
las relatoras de la jornada, sostuvo 
que “aquí hay un llamado especial 
para las empresas que están insta-
ladas en el territorio, que hagan una 
colaboración con las universida-
des, con los institutos profesionales 
y centros de formación técnica, para 
generar nuevas iniciativas de inno-
vación, nuevos productos, nuevos 
servicios, o incluso mejorar las lí-
neas productivas existentes. El ca-
pital humano que se está formando 
en esas instituciones de educación 
superior tiene un rol que cumplir, y 
también hay una alimentación po-
sitiva en términos de que esa mejor 
colaboración entre la industria, la 
empresa y las instituciones de edu-
cación superior permite que los 
CFT y las universidades, ajusten su 
currículum”.  

Por su parte, David Fernández, 

CFT Lota Arauco inaugura novena 
semana de la creatividad, 
emprendimiento e innovación
Más de 200 emprendedores de la Provincia de Arauco se reunieron en la 
comuna lotina para dar inicio a esta instancia.

gerente de Endeavor Biobío, se re-
firió a su presentación, señalando 
que “particularmente en el Biobío lo 
tenemos todo, pero se nos va el ta-
lento. Nosotros tenemos dos pro-
gramas, uno que se llama Startup 
Biobío, que ya está apoyando a casi 
100 empresas regionales en tecno-
logía para exportar y expandirse al 
mundo entero y otro programa que 
se llama Ecosistema Biobío, que in-
vita a todas las entidades, tanto pú-
blicas como privadas, a que se su-
men a una cruzada para transfor-
mar Biobío en la mejor región para 
innovar y emprender. Creemos que 
Biobío tiene todo, que también es-
tán las personas, pero qué si tuvié-
ramos un poquito más de coordina-
ción, podríamos llegar mucho más 
lejos”. 

Finalmente, Leonardo Meyer ase-
guró que “lo que importa es que hay 

talento humano que puede brillar 
en cualquier parte. Cuando esas per-
sonas brillen, y estoy seguro que lo 
van a hacer, que siempre se acuerden 
que aquí hay más personas que ne-
cesitan que esa persona haga retor-
nar su conocimiento, su ganancia, su 
apoyo en redes. Eso es lo que real-
mente genera el cambio y lo que de 
algún modo u otro es lo que se espe-
raría, que las personas que tienen 
éxito devuelvan la mano para otros 
que vienen más atrás. Es la historia 
de Toto de Cinema Paradiso: Sal, haz 
lo tuyo, no necesariamente tienes 
que arrastrarnos a todos, pero vuel-
ve y deja tu mensaje, deja tu inspira-
ción, haz algo con este lugar, porque 
no todos pudimos animarnos a salir 
y cumplir nuestros sueños”. 

Durante la semana de la creativi-
dad, se realizará la XVI versión de la 
Feria Innovando al Sur del Biobío, 

que este año se realizará del 24 al 26 
de octubre en la plaza de Lota, opor-
tunidad en la que expondrán em-
prendedores de la provincia de 
Arauco, presentarán sus prototipos 
los estudiantes del programa inter-
no de emprendimiento “Emprende 
CFT” y el comunicador y emprende-
dor Felipe Vidal, dictará la charla “La 
importancia de emprender”.  

La casa de estudios realizará ta-
lleres y workshop gratuitos y abier-
tos al público en sede Lota y Cañe-
te, en esta última comuna destaca 
la participación del Senador Felipe 
Kast con su ponencia “Emprender 
al sur del Biobío” y la charla de la Di-
rectora de FEM Biobío y miembro 
del comité de ciencia tecnología e 
innovación del Gobierno Regional, 
Pilar Pardo, con el tema “Mujeres al 
frente: redefiniendo el emprendi-
miento con perspectiva de género”      

La semana de la creatividad, es 
una iniciativa liderada por el Cen-
tro de Emprendimiento del CFT 
Lota Arauco y financiada por el Go-
bierno Regional del Biobío, a tra-
vés del FIC-R “Innovando al sur del 
Biobío” y busca abordar la baja com-
petitividad de las MIPYMES de la Ex 
Zona del carbón y lograr un centro 
de formación técnica totalmente 
integrado en la sociedad y el tejido 
productivo nacional, mediante el 
fortalecimiento de la formación, de-
sarrollo e Innovación y la conexión 
con la sociedad, llevando todo lo 
que se ha hecho en términos de in-
novación y emprendimiento dentro 
del CFTLA, hacia la comunidad de 
Lota, Coronel y la Provincia de 
Arauco.

FOTO:CFT-LOTA ARAUCO.
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El Ministerio de Agricultura 
realizó un llamado a los pro-
ductores locales para contra-
tar agroseguros, considerando 
las emergencias por incendios 
e inundaciones vividas a lo lar-
go de este año. 

 “Si bien a la fecha conta-
mos con 774 colocaciones de 
seguros agropecuarios —lo 
que representa un incremen-
to del 14% en comparación al 
año 2022— es fundamental 
que nuestros usuarios y usua-
rias continúen asegurando sus 
sistemas productivos”, sostu-
vo la directora regional de IN-
DAP Biobío y seremi de Agri-
cultura (s) subrogante, Fabio-
la Lara. 

 El seguro agropecuario es 
una herramienta de transfe-
rencia de riesgo que el Minis-
terio de Agricultura —a tra-
vés de INDAP y Agroseguros— 
pone a disposición de la agri-
cultura campesina para prote-
ger su producción ante even-
tos climáticos adversos como 
sequía, heladas, nevazones, 
granizadas, olas de calor, in-
cendios, muerte animal, entre 
otros. 

 Actualmente, a nivel nacio-
nal Indap ofrece el seguro apí-
cola, seguro ganadero, seguro 
frutícola, seguro de cultivos 
anuales y cobertura de pre-
cios.  

La directora regional de In-
dap y Seremi (s) de Agricultu-
ra, agregó que el seguro agro-
pecuario es una herramienta 
fundamental para los peque-
ños agricultores y agriculto-
ras de la región, ya que les pro-
porciona un respaldo finan-
ciero ante diversos eventos 
climáticos y situaciones que 
puedan afectar sus cultivos y 
su actividad productiva en ge-
neral.  

Ministerio llama a productores 
a contratar agroseguros

Hasta ahora existe un alza de un 14% de 
colocaciones en comparación al año pasado. 

FOTO: CEDIDA

“Actualmente, contamos 
con 94 usuarios y usuarias in-
demnizados por una cifra cer-
cana a los 189 millones de pe-
sos, predominando el seguro 
apícola con 65 usuarios bene-

En solo un mes Sence ofreció 7 mil puestos de trabajo 
variados sectores productivos y te-
rritorios del Biobío, en una organi-
zación compartida con las 5 redes 
territoriales y las Omil de las 33 co-
munas de la región”. 

En Concepción por ejemplo se 
ofrecieron 1.100 vacantes y junto a 
las respectivas Omil en Yumbel 
hubo otros 510 cupos, en Los Ánge-
les 3.400, en Cabrero 600, en San Pe-
dro de la Paz 300, en Hualpén 600 y 
en Yumbel 510. Se programan para 
para las próximas semanas Ferias 
en Concepción (1000 vacantes), 
Chiguayante (100), Santa Juana 
(50), Hualqui (100) y Talcahuano 
(300). 

Entre el 26 de septiembre y el 20 
de octubre de 2023 el Sence logró la 
oferta de 7 mil puestos de trabajo en 
la Región del Biobío. 

Así lo informó Daniel Jana, di-
rector regional Sence Biobío seña-
lando que, “seguiremos redoblan-
do esfuerzos para promover el 
cruce de la demanda con la ofer-
ta de trabajo y más capacitaciones 
con real impacto para encontrar 
trabajo y/o habilitantes para el 
emprendimiento”. 

“Por ello, solo entre el 26 de sep-
tiembre y el 20 de octubre hemos 
realizado 7 ferias laborales que ofre-
cieron 6500 vacantes de trabajo en 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ficiados principalmente de las co-
munas de Los Ángeles y Santa 
Bárbara”, explicó Fabiola Lara. 

El total
corresponde solo a la Región del Biobío. 
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El mural “Historia de 
Concepción” se inscribe como la 
primera gran obra - 258 metros 
cuadrados- realizada por artista 
nacional Gregorio de la Fuente.

El proyecto ha realizado 
diversos tour y charlas, 
sobre murales, en 
distintos colegios de la 
zona.

La Fundación Gregorio de 
la Fuente partió su 
camino en el 2017, con la 
creación de una guía 
sobre murales.

LA HIJA DEL ARTISTA, María 
Alma de la Fuente estuvo presente 
dentro de la ceremonia de 
presentación del proyecto.

AYER EN EL GOBIERNO REGIONAL

Con la presencia del gobernador Ro-
drigo Díaz, la vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y de Vinculación con el 
Medio de la UdeC, Ximena Gauché; la 
presidenta de la Fundación Gregorio 
de la Fuente, María Alma de la Fuente; 
y estudiantes de los colegios Santa Lui-
sa  de Concepción y Juan Guillermo Ve-
lasco de Tomé se presentó el proyecto 
“Puesta en valor del patrimonio mura-
lista de la Región del Biobío y el aporte 
del artista Gregorio de la Fuente”.  

Iniciativa que es ejecutada por la 
UdeC -que contempla diversas eta-
pas-  en colaboración con la Fundación 
Gregorio de la Fuente y que cuenta 
con el financiamiento del Gobierno 
Regional. “Tenemos importante mi-
sión en materia cultural, es parte del 
objeto de los gobiernos regionales, el 
desarrollo cultural de las regiones y la 
posibilidad de encontrarnos con la 
universidad, en este caso, con la fun-
dación que resguarde el patrimonio de 
Don Gregorio, es una forma de encon-
trarnos con quienes tienen el talento, 
nosotros ponemos los recursos. Enten-
demos nuestra misión, la ejercemos en 
plenitud para conservar este tesoro 
que tenemos y que agradezco mucho 
a la fundación”, señaló Díaz. 

Por su parte, Gauché recalcó que 
“participar de esta iniciativa no es algo 
ajeno a la labor, origen y ser de la Uni-
versidad de Concepción como una ins-
titución creada por la ciudadanía. El 
mural ‘Historia de Concepción’, que hoy 
-ayer-nos acoge en la presentación de 
este proyecto , es otro sin duda de nues-
tros emblemas como Región. Quisiéra-
mos invitar a las nueva generaciones, a 
la comunidad en general,  a mirar y va-
lorar esta obra, que reconocer no sólo 
la historia de nuestros ancestros”. 

 En detalle, “Puesta en valor del pa-
trimonio muralista de la Región del 
Biobío y el aporte del artista Gregorio 
de la Fuente” ha contemplado la rea-
lización de tours y charlas en diferen-
tes establecimientos educacionales 
del Gran Concepción por la denomi-
nada ruta de los murales, beneficiado 
a cerca de 500 estudiantes. Además, 
implicó la edición del libro “Gregorio 
de la Fuente: Obra Mural y Pictórica” 
-texto que igual fue presentado ayer- 
el cual será entregado de forma gratui-
ta  en colegios, universidades y biblio-
tecas públicas de la Región del Biobío 
y también en la Biblioteca Nacional. 

En este sentido también se materia-
lizó -con 1.500 ejemplares- la primera 
guía turística “Ruta de los murales de 
Concepción”, la cual será distribuida 
en distintos puntos de la ciudad como 
cafés, bares, oficinas de turismo, entre 
otros espacios. 

“Tenemos muchos lugares donde se 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

El proyecto  
“Puesta en valor 

del patrimonio 
muralista de la 

Región del Biobío 
y el aporte del 

artista Gregorio 
de la Fuente”, el 

cual es ejecutado 
por la UdeC y 

contempla 
diversos hitos y 

acciones.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Presentan 
iniciativa que 
destaca riqueza 
patrimonial de 
los murales 
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DURANTE EL HITO de presentación del proyecto 
estuvieron presentes las principales autoridades 
involucradas en su materialización.

encuentran importantes murales, pero 
no estaban reconocidos dentro de una 
ruta, ni tampoco la gente sabía que po-
día visitarlo o que estaban abiertos al 
público, entonces consideramos que 
fue súper importante hacer esta guía de 
bolsillo. Además, realizamos la pro-
ducción de una serie de cinco capítulos, 
de veinte minutos cada uno, basados en 
la guía turística que recoge algunos 
murales destacados de Concepción y 
en la que también están los nuevos mu-
ralistas dentro de la ciudad, como Joel 
Bustos y Jocelyn Burgos, entre otros”, 
manifestó Ximena Peroné, directora 
de la Fundación Gregorio de la Fuente. 

Dicha producción será emitida por 
TVU, y también vía plataformas digi-
tales, dentro de las próximas semanas. 

A su vez, en este hito artístico cultu-
ral, la Fundación Gregorio de la Fuen-
te hizo la donación, para su exhibi-
ción y resguardo, al Gobierno Regional 
de 16 bocetos realizados por el artista 
en la década del ‘40 para la ejecución 
del mural “Historia de Concepción”, así 
como también 20 de sus objetos per-
sonales. Entrega que está avaluada en 
120 millones de pesos. 

  Quiero manifestar mi gran cariño 
por esta tierra penquista, mi segunda 
casa. Cada vez que vengo aquí disfru-
to de todo lo que vivo, y también lloro 
de felicidad por haber estado presen-
te en la ejecución de este gran traba-
jo que hizo mi padre, aquí está el ADN 
de mi familia”, manifestó María Alma 
de la Fuente.
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La ceremonia contó con la 
presencia de Luciano Parra, 
jefe de la división de 
desarrollo social y humano 
del Gore; Jean Claude 
Cavalerie, seremi (s) de las 
Culturas; y representantes 
del Consejo Regional.

Presencia de 
autoridades 

Galería Activa exhibe “Hablan 
en mí, aquí: Poesía curativa”

Hasta el jueves 23 de noviembre, la 
artista y escritora penquista Carla Ci-
marrona expone “Hablan en mí, aquí: 
Poesía curativa”, en la sala de artes vi-
suales de Balmaceda Arte Joven sede 
Biobío (Colo Colo 1855) y en línea con 
su ciclo 2023 de Galería Activa. 

A grandes rasgos, la exposición reú-
ne una serie de ejercicios de investiga-
ción performática y poética que se 
materializaron a modo de  collages, 
poemas escritos y cantados. Ejerci-
cios vitales para comenzar la cons-
trucción de una genealogía familiar, 
desde una perspectiva feminista, que 
Cimarrona hereda de su hija. La pro-
puesta profundiza en asuntos que BAJ 
Biobío ha promovido en el territorio, 
tanto en la diversidad de disciplinas 
como en las temáticas indagadas. 

“Se trata de acciones performáticas 
combinadas con la crianza y la músi-
ca para abordar el extractivismo de los 
territorios que traemos a cuestas. La 
magia y poesía que ponemos a dispo-
sición del cuidado de los integrantes 
de nuestra familia”, explicó la artista. 

Carla Cimarrona es madre, poeta 
transdisciplinar, docente y editora. 
Además, es gestante de procesos cul-
turales, creativos y territoriales. Es-
tos están vinculados a la palabra ac-
cionada, en lo poético político, edito-
rial y comunitario. En su trayectoria 
más reciente destaca una destacada 
presentación en el Festival Poesía y 
Música del año pasado y la conduc-
ción del ciclo “Letras y Música”, orga-
nizado por el Plan Regional de la Lec-
tura de la Seremi de las Culturas del 
Biobío, que contó este año con el apo-
yo de la Municipalidad de Concep-
ción y se realizó en el contexto de las 

el período expositivo de la muestra, se 
realizarán diversas actividades de me-
diaciones artísticas con estableci-
mientos educacionales de la zona, ha-
ciendo de la muestra una experiencia 
más completa y cercana. 

 
En el Teatro de Lota 

De manera paralela a esta exhibi-
ción, la sede penquista de Balmaceda 
Arte Joven celebrará 25 años en la 
zona. Efeméride cuyos festejos se rea-
lizarán mañana a las 18.00 horas en el 
Teatro de Lota (Mirador Norte 101-
199). 

Hito tendrá diversas actividades. 
todo con entrada liberada, como la 
participación del Coro Escuela BAJ 
Biobío, Orquesta Cuerdas para Lota, 
Talleres BAJ/Cosam Lota y BAJ/Catim 
Barrio Norte, y Daniela Guerrero. Más 
detalles e información en el sitio web 
www.baj.cl.

FOTO: BAJ BIOBÍO.

HASTA EL 23 DE NOVIEMBRE

La muestra es la primera exposición de la escritora y artista local Carla Cimarrona, 
la cual contempla distintas actividades de mediación como parte de esta 
temporada 2023 del espacio de Balmaceda Arte Joven sede Biobío.

Diario Concepción 
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Masiva respuesta tuvo hito conmemorativo  
Crear para no Olvidar en Plaza Bicentenario 

nente de participación ciudada-
na y transmisión artística y cultu-
ral, aplicado en las 33 comunas de 
la Región. 

Importante de recordar que esta 
iniciativa, que se enmarca dentro 
de la conmemoración de los 50 
años del Golpe Militar, durante las 
próximas semanas continuará lle-
vando actividades artístico cultu-
rales a distintas comunas pertene-
cientes a las tres provincias de la 
Región. Eventos que serán de en-
trada liberada y abiertas a toda la 
comunidad.

FOTOS: ARTISTAS DEL ACERO.

DURANTE LA actividad se 
proyectaron diversas imágenes 
con lo realizado dentro de la 
convocatoria “Murales con 
Memorias”

Durante el  fin de semana pasa-
do se realizó en la Plaza Bicentena-
rio la ceremonia de conmemora-
ción de los 50 años del Golpe de Es-
tado, en el marco del programa 
Crear para no Olvidar, ejecutado 
por la Corporación Cultural Artis-
tas del Acero con el apoyo finan-
ciero del Gobierno Regional. 

Un evento íntimo y emotivo, que 
congregó a gran cantidad de perso-
nas y que contó con la participa-
ción de destacadas personalida-
des de la escena artística cultural 
local como Patricia Chavarría, Ema 
Millar, Gloria Toro, Liliana Riquel-
me y Milka Lépez -proyecto 6 Can-
toras- sumado al Ensamble de 
Cuerdas del Biobío dirigido por Jai-
me Cofré, y el elenco de bailarinas 
integradas por María José Yáñez, 
Nathaly Backit, Javi Oyara, Natalia 
Jorquera y Lisette Navarratia. 

La actividad contempló además 

actividades para la postulación a Con-
cepción como Ciudad Creativa de la 
Música Unesco.  

Así con “Hablan en mí, aquí: Poesía 
curativa”, se convierte en la sexta 
muestra de la temporada 2023 de Ga-

lería Activa de BAJ Biobío, y a su vez 
finaliza el proceso expositivo de “Mala 
Memoria. Arte Joven, Archivos y De-
rechos Humanos”, muestra presen-
tada durante septiembre yparte de 
octubre, en la que se abordó la histo-

ria de una iniciativa en la que jóvenes 
artistas del país han reflexionado en 
torno a la memoria y los Derechos 
Humanos a través de la música, la 
ilustración y los micrometrajes. 

Cabe señalar además que durante 

una proyección audiovisual, la 
cual  retrató la historia de nuestro 
país y sumó imágenes del proceso 
de creación de los murales que fue-
ron diseñados dentro del contex-
to de Crear para no Olvidar, espe-
cíficamente, de la convocatoria 
“Murales de Memoria”. Llamado 
en que  se seleccionaron 21 traba-
jos, los cuales fueron ejecutados y 
creados en las comunas de Arau-
co, Cañete, Contulmo, Lebu, Los 
Álamos, Tirua, Alto Biobío, Antu-
co, Cabrero, Los Ángeles, Naci-
miento, Negrete, Quilleco, Tuca-
pel, Chiguayante, Florida, Hual-
pén, Hualqui, Penco, San Pedro de 
la Paz y Santa Juana. 

El programa  Crear para no Ol-
vidar  tiene por objetivo la promo-
ción de los Derechos Humanos en 
el Biobío, con un fuerte compo-
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LA PROPUESTA 
ARTÍSTICA contempla 

distintos soportes como 
el collage, poemas 

escritos y cantados.
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Historia grande construyeron Diego Silva, 
Carlos Lauler, Kevin Rubio y Daniel Arcos. 
Los representantes del país en el Básquetbol 
3x3 se metieron en la gran final tras vencer por 
un vibrante 22-20 a Venezuela la tarde de ayer 

en el Estadio Español, asegurando al menos la 
medalla de plata. 

Al cierre de esta edición, un combinado con 
raíces penquistas, lucharía por el oro ante una 
potencia como Estados Unidos.

Brillante performance de Chile y Biobío en el 3x3
FOTO: TEAM-CHILE

PANAMERICANOS 2023 EN SAN PEDRO DE LA PAZ

La expectativa era altísima por 
obtener grandes resultados en un 
deporte que nunca le falla a Chile. 
San Pedro de la Paz fue testigo de 
una nueva cosecha de medallas de 
la delegación nacional: dos preseas 
de plata y una de bronce obtuvo el 
país la mañana de ayer en vibran-
tes y emotivas competencias de 
remo. 

 
Intensa acción 

Chile inició su jornada de lunes 
con 6 medallas y antes del medio-
día ya tenía 3 más. Específicamen-
te, todo arrancó a las 7 de la maña-
na con dos repechajes y más tarde 
dos  finales B, femenina y masculi-
no, en cada una de ellas. Así, cerca 
de las 07:40 fue el turno de las pri-
meras chilenas en el agua: Nannig 
Rojas y  Antonia Zanetta sucum-
bieron ante el poderío de sus riva-
les y acabaron sextas (7:29.59’), le-
jos del podio al que se subieron Es-
tados Unidos, Canadá y Paraguay. 

Luego, Nahuel Reyes y Marcelo 
Poo finalizaron cuartos, en una 
competencia que se les escapó en 
los últimos metros tras una gran 
arremetida de México y Uruguay, 
que finalizaron tercero y segundo, 
cada uno, por detrás de un sólido 
Estados Unidos. 

 
Cayeron las medallas 

Restaban tres competencias y 
aún no llegaban preseas para Chi-
le, por lo cual la expectativa esta-
ba puesta en los cuádruples feme-
nino y masculino, además del ocho 
con timonel masculino.  

En la primera de tales pruebas, 
el equipo nacional no pudo ante un 
Uruguay que se escapó por sobre 
el resto con amplitud, pero cose-
chó la primera medalla para el 
remo. Fue de plata para Francisco 
Lapostol, Brahim Alvayay, Óscar 
Vásquez y Andoni Habash. Chile 
arremetió al final y luchó por el 
oro, pero no fue posible. El cuadro 
nacional cerró la prueba en un 
tiempo de 5:56.65’ frente a los 
5:53.34’ de Uruguay y los 6:00.99’ 
del tercero, México. 

Luego, fue el turno de las damas, 
quienes fueron las que estuvieron 
más cerca del oro. Chile, con las 
hermanas Abraham (Melita y An-
tonia) junto a las hermanas Hos-
tetter (Christina y Victoria) se que-
daron con otra plata tras comple-
tar la prueba en un tiempo de 
6:26.81’, casi idéntico a los 6:26.04’ 
del líder, Estados Unidos. Fue una 
carrera donde las norteamerica-
nas tenían el liderato prácticamen-

El remo tiñó de plata y 
bronce a la Laguna Grande 
Tres medallas sumó Chile en un deporte 
que nunca falla. El remo en damas y 
varones le entregó alegrías al país en 
una cosecha que será aún más amplia. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTOS: CARLOS ACUÑA /SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT

guay. Chile iba en el tercer puesto, 
logró ser segundo a pocos metros 
del cierre, pero en el último suspi-
ro resignó la plata. Los resultados 
se decidieron en un fallo fotográfi-
co, con 5:37.89’ para Cuba, 5:38.31’ 
para Uruguay y 5:38.42’ para nues-
tro país.   

Entre hoy y mañana, Chile ten-
drá nuevas opciones para ampliar 
la cosecha de medallas e intentar 
así  acercarse al gran rendimiento 
de los Panamericanos de Lima 
2019.

EL CUÁDRUPLE FEMENINO le dio la segunda plata en 
el remo a Chile. Las hermanas Abraham destacaron.

FRANCISCO 
LAPOSTOL formó 

parte del cuádruple 
masculino que fue 
segundo ayer en la 

Laguna Grande.

te seguro, pero Chile arremetió en 
los últimos 500 metros, aunque 
no bastó. Sólo 77 centésimas pri-
varon al país de su segundo oro, 
tras el que Francisca Crovetto ob-
tuvo el domingo.  

Finalmente, la última prueba del 
lunes en la Laguna Grande de San 
Pedro de la Paz, la protagoniza-
ron Óscar Vásquez, Alfredo Abra-
ham, Ignacio Abraham, Brahim 
Alvayay, Marcelo Poo, Antoni Ha-
bash, Nahuel Reyes e Isidora Soto, 
quienes  en el ocho con timonel 
masculino obtuvieron el bronce 
quedando por detrás de un sor-
prendente Cuba y un incisivo Uru-
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jugará Deportes Concepción 
un amistoso ante Ñublense, 
choque que aún no es 
oficializado.

de noviembre
5

Durante estos días, los 
clubes de Segunda se 
reunirán a debatir sobre las 
bases del torneo 2024.

Semana clave de 
conversaciones

ESPÍNOLA no tiene tan fácil 
la continuidad en Nonguén.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

MORADOS ALISTAN EL CIERRE DEL AÑO

A más de una semana del cierre 
del torneo, muy pocas definicio-
nes hay en Deportes Concepción 
de cara a 2024. Y no puede ser de 
otra forma, ya que si bien los par-
tidos terminaron, el campeonato 
sigue disputándose fuera de la 
cancha con las clásicas deman-
das de fin de año. 

Lo que si hay claro, es que varios 
jugadores han partido de Non-
guén. A la conocida situación de 
Brayan Manosalva, quien dejó el 
club tras ser notificado que “no 
entraba en los planes para 2024”, 
jugadores como Rodrigo Padilla, 
Brandon Obregón, Francisco Ta-
pia, Diego Muñoz, Francisco Lara 
y Cristian Valenzuela tampoco 
continuarán en el “León”. Hay 
otros casos, como los de Carlos 
Hormazábal y Matías Fredes, que 
deberán volver a préstamos a sus 
diferentes clubes, sumándose se-
guramente así a los marginados 
Ignacio Pinilla, Diego Zambrano y 
Mauro Lopes, quienes difícilmen-
te se mantengan en Nonguén, so-
bre todo en el caso del primero. 

 
Otras situaciones  

Benjamín Huerta es un jugador 
que gusta en Concepción, aunque 
pertenece a U. de Chile. De todas 
formas, ya hay acercamientos para 
una posible continuidad de cara a 
2024, tomando en consideración 
que difícilmente sea prioridad 
para los azules y que con la cami-
seta lila pudo cerrar bien el año, 
más allá del desgarro sufrido ante 
Melipilla. 

Y si se trata de jugadores con 
los cuales buscan estirar el víncu-
lo, el caso de Jonathan Espínola es 
muy emblemático. Su rendimien-
to en cuanto arribó al “León” fue 
más que explosivo, siendo una 
descarga constante por la banda 
izquierda que incluso llegó al gol. 
Por ello, en Nonguén esperan con-
tar con él para 2024. Y si bien se po-
dría pensar que  Concepción po-
dría abrochar fácil la continuidad 

El status del plantel lila 
tras el fin de la temporada 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Deportes Concepción sigue en movimiento a una semana y 
media de cerrar el campeonato.  

del paraguayo ya que termina con-
trato con Magallanes, no es tan 
así. La posibilidad casi concreta 
que el albiceleste pierda la catego-
ría y vuelva al campeonato de Pri-
mera B, complica la aspiración 
lila. Lo que Deportes Concepción 
ofrezca y, principalmente, el deseo 
del jugador serán claves.  

 
¿Refuerzos? 

Sin definir las bases -de las cua-
les ya hay un bosquejo- con nove-
dades desde el punto de vista eco-
nómico, en Nonguén aún no abro-
chan 100% el arribo de jugadores. 
Pese a ello, hay conversaciones 
avanzadas con el norte del país y 
con un defensa central experi-
mentado. ¿El arco? Otro puesto 
donde buscan sumar un “calado”, 
con varios nombres que ya se es-
tán ofreciendo.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Antonio María Claret

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/19 6/22
LOS ÁNGELES

7/26
SANTIAGO

6/23                    
CHILLÁN6/24

RANCAGUA

6/22
TALCA

6/21
ANGOL

5/22
TEMUCO

4/16
P. MONTT

8/18
MIÉRCOLES

10/16
JUEVES

9/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312 local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200 local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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